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“分析 ” ， 非驴非马 ，而且几

句 几 行 之 后 ， 再 也 无 话 可

说 ，真可谓自不量力 。

1958 年秋天 ，大学毕业

后 ，分配至中国科学院历史

研究所明清史研究组 。

他把自己的研究经历大

致划分为三个阶段 。 1978 年

以前 ， 是第一阶段 。 这个时

期 ， 主要是参加集团项目 。

“在大学时 ，我受政治运动的

影响 ， 逐渐形成大集体的想

法 ， 认为始终在集体中则毕

生一路平安 ， 确定只做集体

工 作 ， 不 搞 个 人 项 目 的 原

则 。 这就需要把个人融合在

集 体 之 中 ， 不 搞 ‘地 下 工

厂 ’ ， 不争个人名誉 、地位 ，

不计较个人得失 ，在必要时

能把个人求得的学术成果 、

找到的好史料贡献出来 ，全

心全意工作 。 ”这个阶段参

加的学术工作主要有 《太平

天 国 运 动 史 》 《 中 国 史 稿 》

（第七册 ） 《封建贵族大地主

的 典 型———孔 府 研 究 》 《 曲

阜孔府档案史料选编 》的编

写 。 后两种书 ，都是八十年

代才陆续出版的 。

第二个阶段 ， 是从 1978

至 1993 年退休 （研究室返聘

至 1996 年 ）。 这个阶段 ，除协

助杨向奎先生办 《清史论丛 》

和 受 命 组 稿 编 辑 《清 史 资

料 》，帮助清史室年轻学人选

定研究方向等庶务外 ，主要的

工作 ，一是 《中国史稿 》第七册

的扫尾 、出版 （作为这一册的

召集人 ，他称这是 “最繁重 、最

累人 ”的工作 ），使这部由历史

所牵头的 “郭氏通史 ”终成完

帙 （其实在郭逝世后编写的诸

册 ，为文责自负 ，即不再署郭

氏为主编 ）。 二是参与 《清代

全史 》的工作 ，特别是组织编

撰 《清代人物传稿 》（上编 ，即

清前期 ）， 花费了他大量的精

力 。 他说 ，“我对全部稿件 200

余篇做了加工 （其中有些满族

人物传记 ，是约请辽宁社会科

学院历史研究所同行写的 ，我

只最后审读 ，并做技术加工 ），

统一体例 ，修改文字 ，调整内

容 ，纠正错谬 ，增补史料 ，甚至

完全改写 ”。 何先生逝世后 ，

远在日本工作的郝泽宗先生

托朋友致送赙礼千元 ；这位朋

友托我转致 。 我问所以 ，才知

郝先生就是当年在何先生的指

导下，撰写了《汪懋麟传》，并被

收入《清代人物传稿》中。 他自

称“对于室里的工作，我真是全

力以赴，不惜时间，不吝精力”，

乃实事求是之言，毫无夸张。

也就在这个时期 ，他终于

敢就自己感兴趣的学术问题 ，

进行“个人”的研究工作了。 这

其中贡献最大的 ，就是明清之

际的反清复明运动和清代艺

术史 。 前一项研究 ，大致始于

他读陈寅恪《柳如是别传》。 他

说 ：“捧读陈寅恪先生 《柳如是

别传 》时 ，看到他史实挖掘之

深 ，竟然揭出清初存在的暗潮

汹涌的大规模地下反清运动 ，

以及到处取材 ， 驭重若轻 ，驾

轻就熟的史料学功夫 ，深感震

撼 。 揭出 ‘复明运动 ’，科学意

义重大 ，有助于恢复清初历史

的全面性 、复杂性 、真实性 、丰

富性 。 ”为此 ，他于 1988 年撰

写了《〈柳如是别传〉读后》。 此

后的十年 ， 他研究了江南 、浙

江 、湖广 、北方的复明运动和

复明大案 ，集中撰写了一系列

论文 ，发前人所未发 ，揭开了

许多不为人知的史事。 他不无

自豪地说 ：“其中李之椿 、平一

统 、杨鹍 、虞胤 、陶尔鼐等案和

史可法扬州督师幕府人物 ，前

人所知甚少 ；魏耕 、李长祥 、吴

祖锡等的活动 ， 从前虽有研

究，但多缺漏，失误。 这种状况

在理论和史实结合的基础上

给 我 留 下 了 广 阔 的 发 挥 余

地 。 ”这些成果 ，大多结集为

《清初复明运动 》，遗憾的是编

辑有些自以为是 ，如将作者自

称的“我 ”统改为 “笔者 ”，文气

似乎都不顺畅了。 这很让人疑

心，责编还动过什么手脚。

对后一项研究 ，他说 ：“我

自我感觉良好的 ，有明清隔壁

戏研究 ， 和说书艺人柳敬亭 、

昆曲清唱艺人苏昆生 （二人即

吴伟业所说的 ‘楚两生 ’）研

究 。 我研究了隔壁戏起源 、发

展 、消亡的全历史过程 ，描写

其状况 ，分析其必然性 ，即探

索和概括其运行的规律 。 ”三

联书店近已编就他的 《民族艺

人 “楚两生 ”》一书 ，应该很快

能面世 。 届时 ，我们一定能体

会到 ，一位史学家在研究艺术

史时 ， 对材料爬梳的功夫 、对

历史背景的把握 ，以及在此基

础之上对艺术史的认识。

他晚年自己最为看重的

一项工作 ，就是 1997 年开始 ，

参加的由王钟翰先生牵头的

“四库禁毁书丛刊 ” 的编辑出

版工作。 对这份工作，他直言：

“在那里打工 ，报酬不高 ，但我

不是奔那个去的 ，我喜爱这份

工作。 四库禁毁书大部分是善

本 、孤本书 ，我几疑工作过程

是进入了皇家翰苑 ，在那里纵

情留览外间难得一面之书 。 ”

“我作为学术负责人 ， 首先要

保证进入丛刊的禁毁书身份

的真实性 ，不是另一作者的同

名书 、 同一作者的另一书 、禁

毁后的篡改本 ，以及其它鱼目

混珠本 ，而不折不扣地确为乾

隆禁毁的那种书。 ”“据估算全

套 400 册约共 56 万页书 ，一 、

二审纠正大部分错误。 我三审

（我看了总册数的略超六分之

五 ）是最后一关 ，最后印制出

书 ，是否遗留有错 ，是我的责

任 。 全部排列无误 ，是一个艰

巨的任务 。 稍一走神 ，就有漏

网之鱼 。 ”他对山东省图书馆

所藏达六百叶的钞本 《新纂乾

坤宝典天文 》 装订错误的纠

正 ，正可看他对书的热爱和对

这项工作的高度负责：

二审时 ，审读的先生发现

此书只有前面百余页装订正

常 ，余则混乱错杂 ，不堪卒读 。

原来 ， 馆方拆开修裱此书 ，裱

工师傅中途忘了标记书页次

序 ，只好拢到一起 ，分册订线

了事，以致如此。 最恼火的是，

全书无目录 、无页码 ，缺少分

割内容段落 、 排列顺序的标

志 ；又是孤本 ，缺少对照清理

的参考资料。 当问题摆到我面

前 ，我知道这是对我的一个不

大不小的挑战。 我反复翻检全

书内容 ，发现书中有大量小标

题是解决问题的惟一可依赖

的线索 。 经过仔细阅看 ，我感

到小标题都讲列星 ， 也有不

同 ，归为两类 ：嵌有二十八宿

星名的一类 ； 其它的一类 ，多

与气象有关联 （分别简称为二

十八宿类、气象类）。 气象类有

线装书页略超 400 页，但其中

百余页排序正确，只有 200 多

页需要我们排出来 。 小标题

多 ，是绝大帮助 ，200 多页中 ，

只有四个小标题下文字超 10

页 （《中宫紫微垣经星占 》38

页 、 《太微垣星占 》19 页为最

多 ，共占 80 页 ），其余为每题

数页， 以 1、2、3、4 页者居多。

于是我根据小标题与内容的关

系、小标题之间的联系、文字的

衔接等多方面因素， 很快就把

气象类书页次序排出来了。 经

过查书， 我了解到从汉到清二

十八宿排序无变化， 决定利用

二十八宿小标题分割这一类书

页排定次序。 如果不是找到这

一分割标志 ，174 页书就成为

混沌一片， 排序难度就大得多

了。分割以后，每一星宿小标题

平均只领有 6 页多一点 ，找齐

就比较容易， 排序的问题也得

到圆满解决。 似乎比较困难的

问题，顺利地得到解决，看起来

我选择的路子是对的。

读到这里 ，我们都不禁为

何先生感到高兴。

何先生这一代人 ，是从强

调集体主义的时代过来的 ，常

常会认为 ，一个像社科院历史

所这样的单位 ，必须有些集体

项目 ，才能显示出这个单位存

在的必要。 他在《中国史稿》第

七册 《后记 》中说 ， “一个学术

机构只是人自为战的局面恐

怕也不行 ，组织集体力量写出

有价值的有系统的大部头著

作 ， 实在是这类机构的生命

线”。 在高校工作的学者，也常

有类似的要求或期许 。 其实 ，

在我看来 ，办研究所跟办博物

馆、纪念馆有点类似。 有钱，大

可以多办几所 ；没钱 ，也可以

少办乃至不办 ，毕竟这不牵扯

国计民生 。 多办或少办 ，也都

跟它们应该如何工作 、如何运

作 ，没有太大关系 。 就古代史

研究而言 ，除了必须合作方能

完成的具有基础性或工具性

的工作之外 （如编绘 《中国历

史地图集 》，如点校二十四史 ，

等等 ）， 大量的或常态的研究

工作 ，都是要研究者依据自己

的兴趣 、爱好 ，取长舍短 ，进行

研究 。 动辙设立课题 、上马工

程 ，还要有梯队 、有带头 ，对古

代史研究来说 ，这实在没有必

要；研究毕竟不等于编书。

何先生的一生基本是在

历史所度过的。 他对这个单位

的心情 ， 我想是比较复杂的

吧。 2008 年，他 75 岁年，我们

以所青年史学沙龙的名义 ，为

他举办了 “从事学术研究五十

周年 ”的活动 ，老人讲的题目

是 《太子慈烺和北南两太子

案———纪念孟森先生庭生一

百四十周年 、逝世七十周年 》。

我在 5 月 16 日的日记中称

“何先生讲了一小时 ， 精神颇

好 ”。 这大概是令他感到一丝

欣慰的事。 倘若用我的市侩的

眼光看 ，何先生给历史所带来

的学术清誉 ，要远过于历史所

给他的名与利。

何先生论著 ， 除结集为

《五库斋清史丛稿 》《清初复明

运动 》以及很快面世的 《五库

斋忆旧》《民族艺人 “楚两生 ”》

之外 ，还有些零散论文 。 很希

望将来有机会编辑出版 “五库

斋清史丛稿拾遗 ”， 以纪念这

位脱离了低级趣味的纯粹的

学者。

二○一八年四月廿六日

于新都槐荫室

（作者为中国社科院历史

研究所研究员） ■

学人

邗 （上接 13 版）

何龄修

先生朴素

的书架

何龄修先生给历史所带来的学术清誉，要远过于历史所给他的名与利。


